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O Dia das Mães é o segundo Natal do comércio. E em Cascavel, os lojistas estão otimistas com relação 
as vendas, que deve aumentar nesta sexta e sábado (09 e 10). Com um ticket médio de R$ 165,12, o 

maior do Estado, os ‘filhos’ do Oeste devem optar por roupas, calçados e bolsas nesta data.
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A geração e extinção 
de empregos e a 
inteligência artificial (IA)

O ex-vereador de Cascavel, Josué de 
Souza, é leitor do Preto no Branco

N
Dilceu Sperafico
Deputado Federal

ntre os temas debatidos no Dia do 
Trabalho deste ano estiveram efeitos 
da Inteligência Artificial (IA), na 
extinção de antigos empregos e gera-
ção de novas funções profissionais. 

Isso porque desde que a IA generativa se tornou 
popular no fim de 2022, muitos trabalhado-
res passaram a temer perder seus empregos, 
pois se começou a falar que a tecnologia iria 
substituir a mão-de-obra de seres humanos. 
Ainda bem que novos estudos mostram que 
a tecnologia vai apenas mudar o trabalho 
humano. Estudo denominado “O futuro do 
trabalho em 2030”, do Fórum Econômico 
Mundial, prevê que o volume de tarefas feitas 
exclusivamente por humanos, atualmente 
maioria em ambientes de trabalho do mundo 
inteiro, será reduzido em empresas de muitos 
países. Enquanto isso, ações realizadas apenas 
por máquinas subirão 50%. Os pesquisadores 
reuniram tarefas em ambientes de trabalho 
em três grupos, com respostas coletadas em 
mil empresas do mundo, sobre o estado atual 
do trabalho e as perspectivas de futuro em 
seus diversos segmentos.

As conclusões a que chegaram foram que 
ações feitas apenas por pessoas eram 47%; 
ações feitas por pessoas e máquinas, 30%; e 
ações totalmente automatizadas, 22%. Para 
2030, a previsão é que o cenário seja diferente, 
com ações feitas apenas por pessoas de 33%; 
ações feitas por pessoas e máquinas, 33%; e 
ações totalmente automatizadas: 34%. Além 
disso, diferentemente da tese de que a IA 
vai extinguir empregos, o relatório mostra 
que muitos novos postos de trabalho serão 
criados. No estudo do Fórum Econômico 
Mundial, 92 milhões de empregos deixa-
rão de existir no planeta. Por outro lado, 
170 milhões de vagas, quase o dobro, serão 
criadas. As profissões que receberão mais 
destaque no futuro próximo estão, na grande 
maioria, associadas à tecnologia. Até 2030 as 
pessoas vão trabalhar mais com máquinas 
e haverá tarefas totalmente automatizadas, 
com a automação de trabalhos dentro de 
profissões visando ganhos em produtividade.

Conforme o mesmo estudo, os 15 empre-
gos com maior crescimento serão os de 
especialistas em Big Data, engenheiros de 
Fin Tech, especialistas em IA e Aprendizado 
de Máquina, desenvolvedores de softwares e 
aplicações, especialistas em gestão de segu-
rança, especialistas em armazenamento de 
dados, especialistas em veículos autônomos e 
elétricos, designers de UI e UX, motoristas de 
caminhões leves ou serviços de entrega, espe-
cialistas em internet das coisas, engenheiros 
Dev Ops e engenheiros de energia renovável. 
Já os 15 empregos em maior declínio serão 
profissionais dos Correios, caixas de bancos 
e escriturários afins, digitadores de dados, 
caixas e balconistas, assistentes administra-
tivos e secretários executivos, trabalhadores 
da indústria gráfica e afins, escriturários de 
contabilidade, escrituração e folhas de paga-
mento, escriturários de registro de materiais e 
controle de estoques, atendentes e condutores 
de transporte, vendedores de porta em porta, 
jornaleiros, ambulantes e trabalhadores afins, 
designers gráficos, reguladores, examinadores 
e investigadores de sinistros, oficiais jurídicos, 
secretários jurídicos e operadores de telemarke-
ting. Na prática, enquanto algumas pessoas 
têm receio de perder seus empregos para a IA, 
outras torcem para que isso aconteça o mais 
rápido possível. No Brasil a situação é mais 
difícil porque o agronegócio exige muito de 
trabalhadores, com os avanços da tecnologia 
e expansão da produção. 

9 de maio
1930 Nasce em 
Curitiba Odilon 
Damaso Corrêa 
Reinhardt (foto). 
Será o quarto pre-
feito de Cascavel, 
em 1964.

1991 Criação do bairro 
Jardim Maria Luíza.

10 de maio
1901 Nasce Jacob Munhak em Itaiópolis 
(SC). Líder da comunidade eslava, vereador 
em Cascavel e Foz do Iguaçu.
1963 Lei 234 expande significativamente 
o perímetro urbano de Cascavel. Resultado 
do boom madeireiro.
2005 Instala-se a Academia Cascavelense 
de Letras.

11 de maio
1991 Prefeitura de Cascavel, Ocepar, Secre-
taria do Estado da Ciência e Tecnologia, Acic 
e Sociedade Rural do Oeste promovem o 1° 
Encontro de Integração Brasil-Paraguai.
1976 Curso de Ciências de 1.º Grau da Fecivel 
é reconhecido por decreto federal.
1964 Criação oficial do bairro Parque São 
Paulo.

12 de maio
1970 Câmara aprova proposta do prefeito 
Octacílio Mion para constituir o primeiro 
Distrito Industrial de Cascavel. 
1978 Criado oficialmente o Colégio Polivalente 
de Cascavel, hoje CEEP Pedro Boaretto Neto.

13 de maio
1980 Criado o Município de Jesuítas, eman-
cipando-se de Formosa d’Oeste.

14 de maio
1941 Getúlio Vargas cria a Comissão de 
Estradas de Rodagem para os Estados do 
Paraná e Santa Catarina, encarregada de 
construir a atual BR-277.
1959 Nasce em São Paulo (SP) o engenheiro 
agrônomo e ambientalista Alexandre Reyrink.
1980 Criado o Município de Três Barras do 
Paraná.

15 de maio
1972 Decreto federal 70.521 autoriza o 
funcionamento da Fecivel, primeira base 
da Unioeste, proposta dois anos antes. 

o próximo domingo, dia 11, é Dia das Mães. Considerado o ‘segundo 
Natal’ do comércio, a data já movimenta todos os setores da econo-
mia. Por mais simples que seja, os filhos sempre compram algum 
presente.

A expectativa, de modo geral, é um crescimento de cerca de 15% na comer-
cialização no comparativo com o mesmo período do ano passado.

E, para quem ainda não comprou nada, o comércio em Cascavel ficará 
aberto neste sábado (10) até às 17 horas. 

Paralelo a isso, obviamente, as mães querem muito mais do que o presente. 
Ter seus filhos ao lado, poder curtir o carinho e o abraço dos pequenos (por mais 
que eles sejam adultos, serão sempre pequenos rsrsrs) é algo de valor único.

Então, se você tem sua mãe por perto, aproveite o fim de semana para 
demonstrar todo seu amor.

Além disso, esse fim de semana também tem um ‘evento’ importante em 
todas as cidades do Estado. É o Dia D de vacinação contra a gripe. Neste sábado 
(10) todas as unidades de saúde estarão abertas, das 8 às 17 horas, para que, 
quem ainda não se imunizou, o faça. Nesta primeira etapa a vacina é para os 
grupos prioritários. Há ainda a multivacinação para todos aqueles que pos-
suem alguma dose de qualquer outra vacina para ser aplicada. A vacinação é 
também um ato de amor de você mamãe para seu filho.
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Eleitorais && EleitoreirasMiguel
Dias
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◼O vereador Antonio Marcos (PSD) se recupera 
bem e prevê reassumir o mandato no próximo 
dia 20. Na semana retrasada, ele fez cirurgias de 
ponte safena e mamária, entrando em licença-
saúde. A assessoria de gabinete continua 
atendendo. 

◼O deputado federal Nelsinho Padovani (União 
Brasil), confirma que votou contra a proposta 
de aumento do número de cadeiras na Câmara 
Federal. Informação contrária, é futrica de 
adversário.

◼A advogada Dani Magnabosco poderá integrar 
a equipe do secretário de Turismo, Leonaldo 
Paranhos. As conversas estão adiantadas. Simoni 
Soares chegou a ser cogitada e agradeceu o 
convite. 

Resistência na saúde pública, 
HU é maculado 

em denúncia de corrupção 
A investigação policial está longe de acabar 
e já provoca prejuízos graves à imagem do 

Hospital Universitário Oeste do Paraná. Quarta-
feira (7), o aparato policial nas dependências 
hospitalares assanhou a imprensa estadual, 

com respingos na nacional, expondo dirigentes 
da Unioeste, trabalhadores do nosocômio e 
usuários financiadores da casa de saúde. Os 

levantamentos poderão desmantelar quadrilha 
especializada em fraudar licitações e praticar 
corrupção. Sem pressa, o GAECO trabalha em 

Segredo de Justiça e não divulga nomes. Entre 
outros vereadores, o advogado criminalista Dr. 
Lauri (MDB) acompanha a movimentação de 

perto. Ele concorda que os deputados estaduais 
podem instalar Comissão Parlamentar de 

Inquérito e ajudar nas elucidações. O reitor 
Alexandre Webber determinou total colaboração 

com a autoridade.

Possível veto ao projeto do corte 
de árvores será derrubado 

Preto no Branco levantou que o prefeito Renato 
Silva acatará orientação jurídica, vetando Projeto 

de  Lei aprovado pela Câmara. Por iniciativa própria, 
os legisladores alteraram o Plano Municipal de 
Arborização, estabelecendo que  o contribuinte 

contratará empresa privada, credenciada na 
Secretaria de Meio Ambiente,  encomendando a 
derrubada. O corte acontecerá se autorizado por 
técnico da SEMA. O Conselho Municipal do Meio 
Ambiente, de deliberação obrigatória no assunto, 

não foi procurado e alega a inconstitucionalidade da 
matéria. Caso provocados, os vereadores derrubarão 

o veto. Se o alcaide não sancionar, o presidente do 
Legislativo, Tiago Almeida,  promulgará e o tema 

poderá parar no Judiciário. E segue o baile.

Ciclovia põe vereador em rota de 
colisão com o IPC e SESOP 

Audiência pública marcada para junho, na Câmara 
Municipal, debaterá a (in) conveniência da ciclovia 
que reduziu o estacionamento na Duque de Caxias, 

a partir do Hotel Copas Verdes, área central de 
Cascavel. A obra é exigência do Fonplata e consta no 
contrato de financiamento que banca a revitalização 

da Carlos Gomes. Onde estavam os vereadores 
Rondinelle Batista (NOVO) e Everton Guimarães 
(PMB), ausentes nas reuniões prévias realizadas 

com comerciantes e moradores? O questionamento 
parte da área do (IPC) Instituto de Planejamento de 
Cascavel e SESOP (Secretaria de Obras Públicas), 
fazendo referência aos proponentes da discussão. 
Tudo indica que haverá choro e ranger de dentes.

MDB de Mantovani recebe 
Anibelli Neto para falar do 

futuro de Cascavel
O presidente do MDB paranaense, Anibelli Neto, 
cumpriu agenda em Cascavel, quarta-feira (7), 

ciceroneado pelo empresário Fernando Mantovani, 
que liderou a movimentação partidária. Entre outros 

assuntos, o cenário político local relacionado às 
eleições do próximo ano, quando a agremiação 

buscará reeleger o deputado Oziel Batatinha, 
reconduzindo Frangão Parcianello ao parlamento 
federal. A visita também se inteirou das tratativas 

visando agregar o MDB na base de apoio do prefeito 
Renato Silva, adesão questionada em setores do 
núcleo governista municipal. Anibelli e Mantovani 

defendem a o entendimento, desde que favorecendo 
o interesse comunitário.

Vereadores pedem mais resultados dos 
deputados Gugu, Pacheco e Batatinha 
No ranking dos parlamentares que melhor produziram 
em favor de Cascavel e região, os deputados Gugu Bueno 
(PSD), Marcio Pacheco (PP) e Oziel Batatinha (MDB) 
precisam melhorar a produtividade. É o que entendem 
vereadores como Fão do Bolsonaro (PL), Valdecir 
Alcântara (Progressistas) e Rondinelle Batista 
(NOVO), entre outros, reconhecendo o desempenho, 
porém apontando o tanto a ser feito. Candidatos 
à reeleição, os cascavelenses na Assembleia 
Legislativa consideram a cobrança salutar, 
explicando que carrearam verbas milionárias 
e manterão o empenho. Tiago Almeida, Serginho 
Ribeiro, Fão,  Cidão da Telepar, Xavier, Rondinelli, 
Sibulski e Bia Alcântara cogitam disputar o 
próximo pleito.

Nascido em Itajaí (SC), o advogado Augusto 
Bittencourt já é Cidadão Honorário de Cascavel. 
A Câmara Municipal aprovou homenagem proposta 
pelo vereador Dr. Lauri, colega de profissão e sócio. 
Há 36 anos em Cascavel, casado com Liége e pai de 
Lucas, ele contribui com a cultura e o entretenimento. 
Realizou o On The Road, considerado o maior encontro 
de motociclistas da América do Sul, promovido nos 
anos de 2001, 2003 e 2005, além do Carburetor Day, 
no ano retrasado, todos gratuitos. “Bittencourt é um 
homem honesto, íntegro, extremamente trabalhador 
e dotado de uma capacidade intelectual ímpar. 
Um ser humano especial, cuja trajetória inspira 
admiração e respeito por todos que o conhecem”, 
destaca Lauri.

Mantovani, empreiteiro Anildo e Anibelli l ASSESSORIA

Tiago Almeida e Renato Silva l FLÁVIO ULSENHEIMER

Everton Guimarães e Rondinelle Batista  l FLÁVIO ULSENHEIMER

Dr. Lauri FLÁVIO ULSENHEIMER  e Dr. Augusto Bittencourt DIVULGAÇÃO
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Desenvolvimento
O secretário Márcio Nunes (Agricultura) 
esteve na Ocepar e destacou a importância 
das cooperativas para o desenvolvimento 
do Paraná. “As cooperativas, organizam o 
meio rural e o Paraná se transforma hoje no 

supermercado do mundo. E 
se somos o supermercado 
do mundo, o lugar que 
mais produz por metro 
quadrado do mundo, 
pode ter certeza de que o 

cooperativismo teve 
uma importância 
muito grande”, 
disse Nunes na 

reunião com 
o presidente 
da Ocepar, 
J o s é 
Rober to 

Ricken. 

Descentralização penal
O governador Ratinho Júnior propôs, 
em palestra no Secovi-SP, que os 
estados tenham autonomia para 
criar suas próprias leis penais. 
A medida exigiria uma emenda 
constitucional, transferindo parte 
da competência penal da União 
para os estados. Segundo 
ele, isso permitiria punições 
mais duras e respostas mais 
rápidas à criminalidade. 

Cidadão Benemérito
A Assembleia Legislativa do Paraná 
aprovou o título de Cidadão Benemérito 

para o médico oftalmologista Artur 
José Schmitt, destacado por sua 

contribuição à saúde ocular e à 
formação de novos profissionais. 
Em outro projeto, foi proposta 
a denominação de Orlando 

Antoniolli para o viaduto no 
cruzamento da Avenida Brasil 

com a BR-376, em Sarandi, em 
reconhecimento ao legado social 
e comunitário do pioneiro. 

Mais cadeiras
A Câmara aprovou projeto que amplia para 531 o 
número de deputados federais a partir de 2027. O 
texto evita a perda de cadeiras de estados, como o 
Nordeste, e será analisado pelo Senado. A mudança 
responde a decisão do STF e ao crescimento 
populacional registrado pelo Censo.

E no Paraná?
Com a aprovação da nova lei complementar que 
amplia o número de parlamentares, o Paraná poderá 
ganhar uma vaga adicional tanto na Câmara dos 
Deputados quanto na Assembleia Legislativa. 
Com isso, a bancada federal do estado passaria 
de 30 para 31 deputados, enquanto o número de 
cadeiras na Assembleia Legislativa aumentaria 
de 54 para 55.

Ministra paranaense
A assistente social Márcia Lopes, de 
Londrina (PR), é a nova ministra das 
Mulheres no governo Lula. Ela tomou 
posse nesta segunda-
feira (5), em cerimônia 
no Palácio do Planalto. 
Ex-ministra do 
Desenvolvimento 
Social em 2010, Márcia 
é formada pela UEL, 
onde também foi 
professora, e 
tem mestrado 
pela PUC-SP.
 

Maio Amarelo
O Maio Amarelo 2025 no Paraná foca na redução 
de acidentes com o tema “Paz no trânsito começa 
por você”. A campanha promove ações educativas 
e reforça a fiscalização nas rodovias. O Estado 
defende revisão de velocidades em vias urbanas 
e rodovias estaduais. Curitiba já estuda a medida 
para o segundo semestre. Técnicos apontam 
que o impacto pode ser positivo na redução 
de mortes.

Dívida Ativa
O Paraná recuperou R$ 995 milhões da dívida ativa 
em 2024, o maior valor da história. O montante 
representa aumento de 31% em relação a 2023. 
Foram 434 mil dívidas quitadas por 163 mil 
contribuintes. O uso de inteligência artificial agilizou 
a cobrança dos débitos. A Procuradoria-Geral do 
Estado coordenou a iniciativa.
 

Protagonismo
O deputado Ricardo Barros (PP) 
afirmou que a federação União 
Progressista será protagonista 
na sucessão estadual de 2026. 
Segundo ele, a base está unida 

e com nomes prontos para 
disputar. Barros ressaltou 
sua experiência e 
articulação nacional. 

Recursos
O Governo do Paraná transferiu R$ 6,11 bilhões 
aos municípios entre janeiro e abril de 2025, 
crescimento de 8,89% em relação a 2024. O aumento 
foi impulsionado principalmente pelo IPVA, que 
arrecadou R$ 2,56 bilhões. Os recursos podem 
ser aplicados em áreas como saúde, educação 
e segurança.

Recursos II
Somente em abril, os repasses estaduais às 
prefeituras paranaenses somaram R$ 1,348 bilhão. 
O ICMS foi o principal responsável, com R$ 946 
milhões, seguido pelo IPVA e outras fontes. Curitiba, 
Araucária e Londrina lideram o ranking de cidades 
que mais receberam recursos.

Mais Médicos
O novo edital do Programa Mais Médicos, lançado 
pelo Ministério da Saúde nesta segunda-feira (5), 
contempla o estado do Paraná com 158 vagas 
de reposição, distribuídas em 106 municípios. 
A iniciativa visa fortalecer a Atenção Primária à 
Saúde, ampliando o acesso à assistência médica 
em regiões de maior vulnerabilidade social e em 
áreas remotas do estado.

Mais Médicos II
Foram divulgadas 3.174 vagas para o programa 
Mais Médicos, visando fortalecer a atenção primária 
em regiões vulneráveis. As inscrições estão abertas 
até o dia 8 de maio e são destinadas a médicos 
brasileiros e estrangeiros com registro no Brasil. 
O programa oferece incentivos para profissionais 
que optarem por atuar em localidades de difícil 
acesso, além de bonificações para aqueles que 
permanecerem por mais tempo no programa.

Games Brasileiros
O setor de jogos eletrônicos no Brasil está em 
expansão – o maior mercado na América Latina e 
10º do planeta. A consultoria Newzoo, especializada 
em dados sobre jogos, apontou US$ 2,6 bilhões 
de receitas em 2023. A expectativa para 2025 é 
que o Brasil alcance US$ 3,5 bilhões. Enquanto 
isso, o mercado global já ultrapassou US$ 200 
bilhões em 2023. Segundo previsões, até 2026, a 
indústria mundial de games deverá faturar acima 
de US$ 320 bilhões.

Descentralização penal II
Ratinho Júnior afirmou que a descentralização 
penal teria apoio da sociedade e do legislativo 
estadual. Como exemplo, citou penas mais severas 
para crimes como feminicídio e roubo de celular. 
Para o governador, o problema do Brasil não está 
na prisão, mas na punição branda aos criminosos.

Desafio
Apesar de indicadores positivos como renda recorde, 
baixo desemprego e aumento do crédito, a economia 
brasileira enfrenta desafios para manter o ritmo 
de crescimento (3,4% no ano passado). A equipe 
do ministro Fernando Haddad (Fazenda) estima 
que o PIB subirá 2,3% este ano, o Banco Central 
projeta 1,9% e o boletim Focus, aponta para 2%. 
Mas essas projeções ainda não incorporam o efeito 
do tarifaço da gestão Donald Trump, que tem forte 
reflexo nas transações comerciais no mundo.

Semana S
De 10 a 18, a CNC realiza a Semana S 
que levará cidadania e entretenimento 
aos cidadãos, além de palestras para 
incentivar o desenvolvimento e a inovação 
do comércio e dos serviços no país. No 

Paraná, a semana será realizada 
pela Fecomércio, sindicato, 
Sesc e Senac em 33 cidades 
paranaenses. “Nos unimos 
a uma ação nacional em 
um trabalho extraordinário, 

relevante que impacta 
milhares de vidas”, 
pontua o presidente 
da Fecomércio e vice-
governador Darci Piana.
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Aeroporto de Toledo
O Aeroporto Municipal de 

Toledo passa por uma vistoria 
feita por uma equipe do 

Cindacta (Centro Integrado 
de Defesa Aérea e Controle 
de Tráfego Aéreo) da Força 
Aérea Brasileira. A vistoria 
tem como objetivo verificar 

se a estrutura técnica e 
operacional do aeroporto, 

especialmente os sistemas 
de comunicação e a sala de 

rádio, estão em conformidade 
com as normas do 

Departamento de Controle do 
Espaço Aéreo (Decea).  Serão 
vistoriados os procedimentos, 

pessoal, equipamentos, se 
estão em conformidade com 

as exigências legais. Um 
relatório deve ser emitido hoje 

(09) com os apontamentos, 
e em dez dias emite-se 

um relatório final sobre a 
realidade da estação, se 
poderá operar ou se terá 

alguma exigência a cumprir 
para retornar a operação. 

Oscar do Turismo
As Cataratas do Iguaçu 

estão entre os finalistas do 
World Travel Awards 2025, 
concorrendo ao título de 

Principal Atrativo Turístico da 
América do Sul. A Maravilha 
Mundial da Natureza disputa 
com destinos como Machu 
Picchu e o Cristo Redentor. 
O prêmio é considerado o 

“Oscar do Turismo Mundial”.

Comitiva de Rondon em Brasília
Uma comitiva de Marechal Cândido Rondon, formada pelo 

prefeito Adriano Backes, pela presidente da Associação 
Comercial e Empresarial de Marechal Cândido Rondon 

(Acimacar), Geovana Krause, pelos ex-presidentes da entidade, 
Paulo Grensel e Carla Rosane Rieger, além do gerente geral, 

Marcelo José Ewerling, esteve na terça-feira (06) em Brasília. No 
gabinete do deputado Dilceu Sperafico, o deputado reafirmou seu 
compromisso com a cidade, anunciando a destinação de novos 

recursos. Desde 2023, o município tem sido beneficiado com 
quase R$ 9 milhões em recursos destinados pelo parlamentar 
a diversas obras e projetos. Em 2024, foram liberados recursos 

significativos para a área da saúde, que serão aplicados em 
2025. Já neste ano, o deputado já anunciou novos investimentos 

que somam quase R$ 4 milhões. Entre as destinações, 
estão recursos para a saúde, para a aquisição de uma nova 

escavadeira, 
asfaltamento rural 

e R$ 1,5 milhão 
para a construção 
de um complexo 

esportivo. 

Ampliação da PR-180
Moradores e produtores rurais das cidades de Cascavel e Boa Vista da 
Aparecida doaram ao DER (Departamento de Estradas e Rodagens) o 
projeto para ampliar a PR-180 entre as duas cidades. A formalização da 
entrega ocorreu nesta semana, com participação dos prefeitos Renato 
Silva (Cascavel) e Eduardo Henrichs (Boa Vista), além do 1º secretário da 
Assembleia Legislativa, deputado estadual Gugu Bueno. O projeto técnico 
prevê a implantação de terceiras faixas nos 
trechos com maiores aclives, alargamento da 
pista, execução de acostamentos em toda 
a extensão e melhorias nas condições de 
segurança viária para motoristas, ciclistas 
e pedestres. Agora, o próximo passo e 
garantir recursos para a obra, que deverá 
ocorrer por meio do Regime Diferenciado 
de Contratações Integradas (RDCi). 

Acesso à BR-469 em Foz
O Departamento de Estradas de Rodagem do Paraná (DER/PR) informa que a partir da próxima segunda-

feira (12) a Rua Indianópolis ficará interditada no acesso à BR-469 em Foz do Iguaçu. A medida é 
necessária para adequar a geometria existente em relação à obra de duplicação em andamento no local. 
A interdição deve seguir até o dia 19, prazo que pode ser alterado de acordo com as condições climáticas. 
Moradores do bairro Carimã e usuários da via devem utilizar como rota alternativa a Rua Carmem Gatti.   

Hospital Regional
O ex-prefeito de Toledo, Beto Lunitti (foto) e a então secretária de saúde, 
Denise Helena Silva Lins Cajazeira de Macedo Campos, foram excluídos 
do inquérito que apura irregularidades nas obras do Hospital Regional 
de Toledo. Segundo a Justiça Federal a decisão foi homologada após 

parecer do Ministério Público Federal (MPF), que concluiu não haver 
indícios de autoria ou participação de Lunitti em qualquer ato 

ilícito relacionado à obra.  O inquérito, iniciado com base em 
indícios de corrupção e superfaturamento na execução do 
contrato para construção do hospital, teve como resultado 
a formalização de denúncia contra outras três pessoas. 
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ENTREVISTA

“Vale lembrar que 
o INSS suspendeu 
os acordos com 
associações e 
está promovendo 
a devolução 
dos valores 
descontados 
indevidamente 
conforme nota 
oficial”

Uma operação conjunta 
da Polícia Federal e da 
CGU revelou em abril 

um esquema de fraudes que pode 
chegar a R$ 6,3 bilhões em todo o 
país. Onze sindicatos e associações 
estão sob suspeita, e vários ser-
vidores do INSS foram afastados 
preventivamente. A seguir, veja o 
que diz o advogado especialista 
em Direito Previdenciário Bruno 
Berti, sobre como saber se você 
está entre os lesados, como fazer 
cancelamentos de descontos e 
pedidos de ressarcimento. 

Especialista em direito previdenciário, 
Bruno Berti, fala como saber se você está 

entre os lesados

Fraude no INSS: 
Aposentados 

lesados em bilhões

Preto no Branco: Como o aposentado 
pode verificar se sofreu descontos 
indevidos em seu benefício do INSS?
Brun Berti: O aposentado deve aces-
sar o site ou o aplicativo “Meu INSS”, 
fazer login com a conta Gov.br e con-
sultar o item “Extrato de Pagamento 
de Benefício”. Nesse extrato, cons-
tam todos os descontos realizados, 
incluindo eventuais mensalidades de 
associações, sindicatos ou entidades 
desconhecidas.

PB: Quais são os sinais de alerta 
que indicam que uma associação 
ou sindicato pode estar fazendo 
cobranças irregulares?
BB: Descontos com nomes de entida-
des desconhecidas; Valores recorrentes 
sem autorização expressa; Ausência 
de vínculo formal com a entidade; 
Falta de contrato ou autorização assi-
nada; Dificuldade em contato com a 
entidade para esclarecimentos.

PB: Existe uma forma simples e 
segura de consultar o extrato de 
pagamento do INSS, mesmo para 
quem não tem familiaridade com 
tecnologia?
BB: Sim. O beneficiário pode ligar 
para o telefone 135, central de atendi-
mento do INSS, e solicitar o extrato por 
correio ou se dirigir presencialmente 
a uma agência do INSS e requerer 
o extrato impresso com auxílio de 
um servidor.

PB: Em caso de desconto indevido, 

qual o primeiro passo que o apo-
sentado ou pensionista deve tomar?
BB: Deve acessar o Meu INSS, 
clicar em “Novo Pedido” e buscar 
pela opção “Excluir mensalidade de 
associação ou sindicato no bene-
fício”. Também é recomendável 
bloquear futuros descontos pelo 
mesmo sistema.

PB: Em Cascavel, como solicitar o 
descredenciamento de uma associa-
ção que está realizando descontos 
sem autorização?
BB: É possível registrar denúncia 
diretamente pelo e-mail oficial do 
INSS (acordo.mensalidade@inss.
gov.br), pela Ouvidoria do INSS (no 
próprio site) ou pelo portal www.
consumidor.gov.br. Caso haja danos, 
recomenda-se buscar apoio jurídico 
e apresentar ação judicial na Justiça 
Federal local.

PB: É possível reaver os valores des-
contados indevidamente? Qual o 
prazo para isso?
BB: Sim. O ressarcimento pode ser 
solicitado diretamente à entidade 
responsável. Não há prazo legal 
específico no âmbito administrativo, 
mas recomenda-se fazê-lo o quanto 
antes. Na via judicial, aplica-se o 
prazo prescricional de até 5 anos.

PB: O aposentado pode entrar com 
ação judicial contra o INSS ou ape-
nas contra a associação responsável 
pelos descontos?
BB: O aposentado pode e, em muitos 
casos, deve incluir tanto a associa-
ção (ou sindicato) quanto o INSS 
como litisconsortes passivos em 
ação judicial. Isso porque, embora o 
desconto seja efetuado em benefício 
da entidade privada, a execução do 
desconto em folha é realizada pelo 
INSS, o que o torna corresponsável 
pela legalidade da cobrança.
Os tribunais já reconheceram a res-
ponsabilidade solidária ou subsidi-
ária do INSS quando se verifica que 
o instituto promoveu desconto em 
benefício previdenciário sem prévia 
autorização expressa e válida do titular.
Assim, é plenamente viável propor 
ação de obrigação de fazer cumulada 

com repetição de indé-
bito e danos morais, 
incluindo o INSS e a 
entidade, sobretudo 
quando o desconto 
indevido comprome-
teu a subsistência do 
segurado.

PB: O INSS tem respon-
sabilidade sobre esses 
repasses indevidos ou 
é obrigação exclusiva 
das entidades?
BB: Embora a fraude 
seja geralmente atribuída 
à associação ou sindicato, 
o INSS não se exime de responsabi-
lidade, pois é o ente público encar-
regado de processar os pagamentos 
e autorizar os descontos, com base 
nos dados e documentos que lhe 
são apresentados. Portanto, mesmo 
que o pedido de desconto tenha 
sido forjado pela entidade, cabe ao 
INSS conferir a legalidade formal 
da autorização.
Essa omissão administrativa, ao 
permitir desconto não autorizado, 
enseja a responsabilidade objetiva 
do INSS, nos termos do art. 37, §6º 
da Constituição Federal. Ainda que 
a atuação do INSS tenha sido por 
confiança em convênio com a enti-
dade, sua falha em fiscalizar ou vali-
dar a autenticidade da autorização 
configura ato ilícito.

PB: Quais os documentos e provas 
são importantes reunir para entrar 
com uma ação judicial?
BB: Extrato do benefício demons-
trando os descontos indevidos; 
Comprovantes de ausência de 
autorização (ex: negativa escrita 
ou ausência de contrato); Proto-
colos de tentativas de contato com 
a associação ou o INSS; Prints do 
Meu INSS mostrando ausência de 
filiação; Cópias de comunicações e 
eventuais respostas das entidades.

PB. Em cidades como Cascavel, 
como o aposentado pode buscar 
orientação e apoio para resolver 
esse tipo de problema?
BB: Em cidades como Cascavel, os 

aposentados que identificarem des-
contos indevidos em seus benefícios 
previdenciários podem buscar orien-
tação e apoio por meio dos seguintes 
canais: Central de Atendimento do 
INSS – Telefone 135: A Central 135 ofe-
rece atendimento gratuito, de segunda 
a sábado, das 7h às 22h. Por meio desse 
canal, é possível solicitar o extrato de 
pagamento, registrar reclamações 
e obter informações sobre cance-
lamento de descontos. Agências do 
INSS em Cascavel: Comparecimento 
presencial à agência permite acesso a 
orientações e serviços como emissão 
de extratos, bloqueio de descontos e 
registro de reclamações. Aplicativo e 
Site ‘Meu INSS’: Ferramenta digital 
para consulta de extrato, solicitação 
de exclusão de mensalidades e blo-
queio de descontos não autorizados. 
Ouvidoria do INSS (via Fala.BR): 
Para reclamações formais quando 
as tentativas convencionais forem 
ineficazes. Portal do Consumidor 
(www.consumidor.gov.br):
Permite registrar reclamações contra 
associações e sindicatos, com pos-
sibilidade de resposta e solução. 
Advogado Especializado:
Indicado para atuação incisiva na 
defesa dos direitos do aposentado, 
inclusive com ações judiciais para ces-
sação dos descontos e ressarcimento.

Na via judicial, 
aplica-se o prazo 
prescricional de 
até 5 anos
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Roupas, bolsas e calçados são as principais escolhas dos filhos para agradar as mães, com 43,8% das intenções.

Considerado o segundo Natal 
do ano, o Dia das Mães promete 
movimentar o comércio casca-
velense neste fim de semana. A 
expectativa é de que as vendas 
para a data sejam mais intensas 
nesta sexta-feira (09) e também 
amanhã (10), quando as lojas 
ficam abertas até às 17 horas.

De acordo com uma pesquisa 
feita pela Fecomércio em parceria 
com o Sebrae, a intenção de com-
pras dos filhos na região Oeste 
é de 58,9%. Por outro lado, 93% 
das mamães esperam receber 
um ‘mimo’.

Dentre os principais itens de 
compra estão roupas, bolsas e 
calçados, com quase 44% das 
escolhas para agradar a mamãe. 

E é neste nicho que se encaixa a 
empresária Aglabel Vieira Krefta. 

Proprietária de uma loja de 
produtos de couro legítimo, ela 
aposta nas compras de última 
hora. “No comparativo com o ano 
passado, houve uma queda nas 
vendas. O que estamos perce-
bendo é que as mamães estão 
elas mesmas comprando seus 
presentes”.

Segundo ela, como todos os 
anos, o presente deve ser esco-
lhido neste fim de semana. “No 
nosso nicho, temos uma série de 
produtos que agradam mães e 
filhos, principalmente no quesito 
durabilidade e valor. E é justa-
mente isso que acaba atraindo 
ainda mais nossos clientes”.

Vendas do Dia das Mães movimentam 
comércio em Cascavel

Empresária Bel Krefta 
aposta nas compras de 
última hora

Aumento nos preços

Outro ponto que pode impactar 
diretamente na escolha do presente 
é a alta nos preços, por conta da 
aceleração da inflação nos últimos 
meses. Produtos como chocola-
tes (+23,19%), joias e bijuterias 
(+16,37%), sapatos (+12,03%), 
perfumes (+11,80%) e artigos de 
maquiagem (+10,27%) lideram o 
aumento de preços.

Contudo, levar a mãe para 
almoçar fora é o que mais vai pesar 
no bolso. O subitem Alimentação 
Fora do Domicílio representa cerca 
de 40% do peso da inflação da 
cesta do Dia das Mães e acumulou 
variação de 8,75% nos últimos 12 
meses em Curitiba. 

No entanto, alguns itens apre-
sentam variação mais favorável 
para o consumidor. Produtos como 
artigos de cama, mesa e banho 
(-3,67%), ingressos para cinema, 
teatro e concertos (-2,56%), refri-
geradores (-1,76%), máquinas de 
lavar roupa (-1,5%) e televisores 
(+0,09%) sofreram menos pressão 
inflacionária. 

Ticket médio
A pesquisa feita pela Fecomércio/Sebrae aponta ainda que o ticket médio, 
ou seja, o valor que deve ser gasto no presente na região Oeste é de R$ 
165,12, o maior do estado, e superior ao tíquete paranaense, estimado 
em R$ 154,40. Os homens devem gastar mais, com média de R$ 172,60 
ante R$ 153,66 entre as mulheres. 

A forma de pagamento preferida será à vista, com 43,8% dos entrevis-
tados sinalizando que vão optar por Pix, dinheiro e cartão de débito, além 
de 30% que vão pagar o presente no cartão de crédito para o vencimento. 
As compras no cartão de crédito parcelado devem corresponder a 25%.

Questionados em relação aos tipos de presentes, além de roupas, 
calçados e bolsas, perfumes e cosméticos estão em segundo lugar, 
com 23,6% das intenções de compras e as flores correspondem a 
6,8% das escolhas.

 Lojas devem ficar 
abertas até mais tarde 

neste sábado (10)
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VARIEDADES

HORÓSCOPO DA SEMANA
Áries (21/3 a 20/4)
A semana convida a refletir sobre os cami-
nhos que tem trilhado em busca de prazer e 
realização pessoal, ariano. A fase crescente 
ilumina essa questão e pede mais envolvimento 
com atividades que despertem criatividade e 
alegria. Olhe também para a qualidade das 
suas interações sociais: algumas amizades 
seguem alinhadas ao que você quer para sua 
vida? É uma excelente semana para planejar 
melhor seus recursos e entender o que vale a 
pena investir, seja dinheiro, tempo ou energia.

Touro (21/4 a 20/5)
Uma semana para observar mais de perto 
suas bases emocionais e o que tem sido prio-
ridade, taurino. O ciclo crescente pede revisão 
sobre seus planos de carreira e a relação entre 
sua vida familiar e profissional. O desafio é 
encontrar um equilíbrio que funcione para 
você. A forma como você se expressa ganha 
mais força. Aproveite para se comunicar com 
mais assertividade e deixar claro o que quer. 
Estar aberto a novas perspectivas pode fazer 
toda a diferença.

Gêmeos (21/5 a 20/6)
São dias em que você sentirá um forte estímulo 
mental, favorecendo as trocas de ideias e estu-
dos, geminiano. Aproveite para revisar crenças 
e perspectivas, saindo do piloto automático. 
Permita-se explorar novas verdades. Quando 
o final de semana chegar, sua mente tende a 
se voltar para reflexões internas. Talvez seja 
hora de diminuir o ritmo e prestar atenção nos 
pensamentos que emergem quando o barulho 
externo silencia. A solução pode estar mais 
na intuição do que na lógica direta.

Câncer (21/6 a 21/7
Essa semana pede um olhar atento para seus 
ganhos, gastos e o que tem alimentado em sua 
vida, canceriano. Além disso, algumas relações 
podem pedir ajustes, especialmente quando 
há trocas desiguais. Novas oportunidades 
podem surgir através de amigos e conexões, 
principalmente no final de semana. Esteja 
atento para ideias que possam impulsionar 
seu crescimento. Antes de dar qualquer passo 
importante, avalie se a decisão está alinhada 
ao que você realmente deseja ou se é uma 
resposta a expectativas externas.

Leão (22/7 a 22/8)
É um momento de olhar para si mesmo e consi-
derar como as relações estão se desenrolando, 
leonino. Você pode sentir a necessidade de 
reafirmar sua identidade e presença, mas 
lembre-se de que as conexões precisam ser 
equilibradas. Parcerias, sejam profissionais 
ou pessoais, pedem ajustes. No trabalho, 
há uma boa oportunidade para se destacar 
e mostrar suas ideias com mais convicção. 
Seus planos futuros podem tomar mais forma, 
mas é essencial alinhar expectativas ao que 
de fato pode ser concretizado.

Virgem (23/8 a 22/9)
Reflexões mais profundas tendem a surgir, vir-
giniano. Por mais que você prefira ter tudo sob 
controle, há nuances que precisam ser digeridas 
com calma. Questões da rotina, da saúde e do 
dia a dia podem pedir ajustes. É uma ótima fase 
para reorganizar hábitos que não estão mais 
funcionando. Ao mesmo tempo, seus estudos, 
interesses intelectuais e comunicação ganham 
força. Se houver algo a aprender ou aprimorar, é 
hora de mergulhar nisso sem receios. Sua mente 
estará mais centrada e produtiva.

Libra (23/9 a 22/10)
As trocas sociais e as conexões com as pes-
soas ao redor ganham mais evidência, libriano. 
Avalie a qualidade dos seus laços e perceba 
quais realmente agregam à sua jornada. Você 
pode sentir vontade de se expressar mais e 
compartilhar suas ideias, e isso pode trazer 
boas oportunidades. Algumas questões do 
passado ou sentimentos profundos podem 
surgir, pedindo atenção. No lado financeiro, 
é importante ter mais clareza sobre ganhos e 
gastos, evitando impulsos. Um ótimo momento 
para reforçar suas reservas financeiras.

Escorpião (23/10 a 21/11)
O foco se volta para sua vida profissional e a forma 
como você está estruturando suas ambições, 
escorpiano. Use a criatividade e lembre-se de se 
divertir no processo. Parcerias e relações próximas 
também podem trazer questões relevantes à 
tona. Avalie sua disponibilidade para o outro e 
se está mantendo um equilíbrio saudável entre 
o que espera e o que oferece. Essas reflexões 
podem ser valiosas para melhorar sua forma de 
se relacionar e construir vínculos mais sólidos.

Sagitário (22/11 a 21/12)
Esse período de expansão e curiosidade pede 
que você saia do automático e explore novas 
possibilidades, sagitariano. Pode ser um bom 
momento para buscar mais conhecimento, se 
aprofundar em estudos ou até mesmo planejar 
mudanças envolvendo deslocamentos. Ao 
mesmo tempo, sua rotina pode passar por 
algumas transformações, exigindo mais orga-
nização. O aprendizado aqui é encontrar um 
ritmo sustentável, sem deixar de lado o que 
te motiva.

Capricórnio (22/12 a 20/1)
Certos assuntos financeiros e emocionais 
podem emergir, trazendo a necessidade de 
reorganização, capricorniano. Questões sobre 
o que é compartilhado, sejam recursos, com-
promissos ou sentimentos, pedem mais clareza 
e estratégia. Talvez seja o momento de refletir 
sobre o que vale a pena manter e o que precisa 
de ajustes para não se tornar um peso. Há 
um bom potencial de recuperação em temas 
que antes pareciam travados, especialmente 
em projetos criativos.

Aquário  (21/01 a 19/2)
Os relacionamentos ganham protagonismo 
e pedem ajustes para que as trocas sejam 
mais saudáveis e equilibradas, aquariano. É 
um bom momento para entender o que você 
espera das conexões e até onde está dis-
posto a ceder ou modificar certas posturas. 
Parcerias de trabalho ou acordos importantes 
podem estar em pauta, exigindo uma visão 
mais cuidadosa. Algumas questões familiares 
podem surgir e precisam ser tratadas com 
mais sensibilidade.

Peixes (20/02 a 20/3)
A rotina pede ajustes para que sua pro-
dutividade e bem-estar caminhem lado a 
lado, pisciano. Preste atenção em como você 
tem lidado com as demandas diárias e se 
está conseguindo encaixar momentos de 
descanso. Sua mente pode estar mais ativa, 
favorecendo diálogos produtivos, aprendiza-
dos e novas formas de comunicação. Caso 
precise resolver pendências burocráticas, 
este é um bom momento para colocar tudo 
em ordem. Encontre um ritmo harmônico, 
sem sobrecarga e sem dispersão.

CRUZADA
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Eles teriam 
dificuldades 
para levar a 
promoção 
adiante se 
não fosse o 
promotor 
público,  
comprar a 
ideia com 
entusiasmo

Naquele final de 1959, dois jovens jogado-
res do Tuiuti Esporte Clube, o Leão do 
Oeste, viajavam pelo Norte do Paraná. 
Reinaldo Campagnolo com 20 anos e 

Ciro Nardi, que iria completar 19 no início de 
1960, estava pronto para se apresentar em breve 
ao 1° Batalhão de Fronteira, em Foz do Iguaçu, 
para cumprir o serviço militar. 

Reinaldo estava a trabalho e Ciro fazia uma 
última viagem de recreio antes de se apresentar 
ao Exército. Entretanto, na chuvosa noite de 31 
de dezembro, passando por Peabiru, o jipe em 
que viajaram tombou em uma curva. Ciro não 
resistiu aos ferimentos e para Reinaldo ficou a 
necessidade de seguir em frente homenageando 
o amigo em suas futuras atividades.

As amizades que Ciro havia conquistado em 
Cascavel como atleta exemplar se manifestaram já 
no velório, em emocionante homenagem prestada 
pelo advogado Epiphânio Figueiredo. Rubens 
Nascimento, colega de Ciro no time principal do 
Tuiuti, contou o episódio em seu livro “Histórias 
Venenosas” (Ed. Aliança, 1999):

“O dr. Epiphânio Alves de Figueiredo, usando 
da palavra para a despedida final, nos chamou 
um a um os seus companheiros de time, que por 
sinal estávamos perfilados e devidamente unifor-
mizados, e a medida que ele chamava dizíamos 
presente e dávamos um passo à frente, porém 
depois de chamar o Vevê (Vespasiano Saraiva 
de Oliveira), que era o nosso ponta esquerda, 
chamou por três vezes seguidas e em voz bem 
alta, o nome de Ciro Nardi, e este como natu-
ralmente nada respondeu, somente se ouvia o 
choro convulsivo de todos nós”. 

Saudade eterna para Ciro
Filho do primeiro barbeiro e encanador de Casca-
vel, Teodoro Nardi (1908–1980) e Mariana Pierina 
Bressan (1908–1973), Ciro Nardi nasceu em 2 de 
janeiro de 1941 em Caçador (SC). Estava com 8 
anos quando a família se mudou para Cascavel.

Após sua morte prematura, o cari-
nho que a comunidade cascavelense 
tinha pela família Nardi se traduziu 
no batismo do Estádio Municipal 
com seu nome. Mais tarde o está-
dio se transformaria no Complexo 
Esportivo Ciro Nardi e sua memória 
se perpetuaria. 

“Ciro Nardi era um garoto rela-
tivamente tímido, quieto, de bons 
costumes. Era muito estimado por 
todo mundo. E tinha um futebol 
muito bom, apesar de ser garoto” 
(Adalberto Alves da Rocha). “Era 
uma pessoa de boa conduta, um 
gênio muito pacífico. Estava na flor 

100 anos da revolução: O encontro decisivo
O coronel Álvaro Guilherme Mariante transferiu o quartel-gene-
ral legalista para a propriedade rural da família Elias, às margens 
do Rio Cascavel, ainda acreditando que seria possível impedir os 
paulistas de se unir à coluna do Sul.

Em 3 de abril de 1925, porém, Miguel Costa e Luiz Carlos Prestes 
se encontram na Boca da Picada, na Colônia Benjamin Constant. 
Prestes “vinha a cavalo acompanhado por um de seus homens”, 
contou Costa em seu livro. 

“Ele falou primeiro. Disse-me que se tornara revolucionário 
em consequência dos desatinos do governo; não era possível con-
templar as desonestidades administrativas”. 

“Perguntou-me o que eu pretendia; respondi que enquanto 
tivesse um cartucho e meia dúzia de homens comigo ficaria na 
revolução e ele me disse que faria o mesmo” (Marchando com 
Miguel Costa).

Ali “firmaram o compromisso de prosseguirem na luta, levando 
as tropas das duas divisões a movimentarem-se continuamente 
através do território nacional, até reunirem as forças necessárias 
à derrubada do governo” (Sérgio Rubens De Araújo Torres, Nas 
barrancas do Rio Paraná). 

A Colônia Benjamin não sobreviveu à revolução, mas nesse 
lugar ficou decidida a proposta embrionária de unificar as colunas 
e manter a luta para além do Sul do país. 

Reinaldo 
Campagnolo e 
Ciro Nardi. O 
enfumaçado DKV 
de Reinaldo e 
Valdeci Sartori, na 
esquina das ruas 
Paraná e Sete de 
Setembro

O homem de 
combustível 

no sangue 

Reinaldo Campagnolo foi 
um dos astros pioneiros 

do automobilismo 
cascavelense 

Picada do Benjamin, ponto de contato entre os 
soldados gaúchos e paulistas que formariam a 
Coluna Prestes em Foz do Iguaçu

da idade, despontando muito para o futebol” 
(Amadeu Rodrigues Pompeu).

O sobrevivente Reinaldo Campagnolo levaria 
pela vida afora a imagem de Ciro como exemplo 
de amor ao esporte. Sua família, a exemplo de 
Nardi, também fez parte dos tempos pioneiros. 
Nascido em Concórdia (SC) em 29 de abril de 
1939, filho de Savino Campagnolo e Alexandrina 
Bertola, Reinaldo veio para Cascavel trazido pelos 
pais, ainda menino, em 1950.

Histórias quase impossíveis
Do futebol, Reinaldo passou logo ao automo-
bilismo, esporte no qual teve ao longo de uma 
década papel destacado. Motorista nas empresas 
Nodari e Trasnspian, das famílias Pian e Sonda, 
trabalhar com transporte e logo como taxista, 
entre 1963 e 1969, era uma atividade paralela à 
sua paixão pelo automobilismo, que o acidente 
em Peabiru impôs como um desafio a vencer 
em homenagem à memória de Ciro.

Campagnolo foi um dos pri-
meiros a sugerir a realização de 
uma prova automobilística em 
Cascavel. O percurso da corrida ele 
conhecia até de olhos fechados: 
seriam as próprias ruas da cidade.

A ideia ganhou corpo no 
entusiasmo de dois adolescentes: 
José Marcos Mion e Luís Carlos 
Biazetto. Eles contagiaram os 
pais – o prefeito Octacílio Mion 
e o contabilista Algacyr Biazetto, 
um dos fundadores da Acic –, que 
apoiaram a ideia.

A corrida foi marcada para o 
dia 19 de janeiro de 1964, mas era 

preciso haver adultos responsáveis. Então a Rádio 
Colmeia assumiu a organização da prova e passou 
a divulgá-la, aposta ousada de Frederico Sefrin 
Filho, que hoje dá nome ao Teatro Municipal. 

A Vulcanizadora Damian e a Retificadora 
Beux foram as primeiras empresas a bancar os 
custos da prova e puxaram a fila de diversas outras 
empresas arregimentadas por Luís Carlos Biazetto.

Uma aventura ímpar
A adesão dos pais dos rapazes que idealizam a 
prova não bastava. Eles teriam dificuldades para 
levar a promoção adiante se não fosse o promo-
tor público, João Batista Cobbe, comprar a ideia 
com entusiasmo e interceder junto ao Detran e à 
Polícia Militar para viabilizar a utilização das ruas 
centrais da cidade para a prova (episódio narrado 
em “Cascavel em Alta Velocidade”, https://x.gd/
tVowz).

Embora já participasse de corridas de rua 
desde 1960, Reinaldo Campagnolo não partici-
pou diretamente dessa primeira prova oficial, 
intitulada Duas Horas de Cascavel. No estilo Le 
Mans, participaram da corrida Mário Thomasi, José 
Caratú, Deoclides Carpenedo, Tamôio Fedumenti, 
Alves Damian, o futuro prefeito Jacy Scanagatta e 
Valdeci Sartori, que precisavam correr aos carros 
e dar a partida.

Foi a Sartori que Campagnolo se associou 
para participar da segunda prova, Quatro Horas 
de Cascavel, realizada em 7 de julho de 1965 no 
circuito urbano ampliado também com a parti-
cipação de outras duplas: Zilmar e Volmar Beux; 
Algacyr Biazetto e Tamôio Fedumenti; José Caratú 
e Pedro Mikilita; Villi Tiem e Nadir Cezarotto; Deo-
clides Carpenedo e Alexandre Mantovani; Juvino 
Pigatto e Cide Simonato; e Nézio Cunha Silveira 

com Adolpho Cortese. 
Participaram ainda 

pilotos individuais, dentre 
os quais Aldemar Beux e 
Mário Thomazi. Com deze-
nas de pilotos inscritos, a 
prova nas ruas de Cascavel 
foi um risco de vida para 
quem participava e assistia.

Dois teimosos
Reinaldo relatou que na 
corrida de 1965, dentro 
do DKW, carro que usava 
normalmente como táxi 
em sociedade com Valdeci 
Sartori, a sensação de calor 
era intensa, agravada pela 
fumaça resultante da manobra dos dois para tornar 
o veículo mais competitivo.

“Cortamos o escapamento e não deu muito 
certo. A fumaça, um tipo de gás, vinha para dentro 
do DKW. Às vezes tinha que pôr a cabeça fora da 
janela para respirar” (Valdeci Sartori, depoimento 
ao jornalista Clovis Grelak).

 Mesmo nessas condições extremamente 
adversas, a dupla persistiu na pista durante as 
quatro horas da prova. No momento de fazer o 
reabastecimento, Campagnolo se queixou para o 
sócio e copiloto: “Valdeci, olha, tá feio a fumaça 
aqui dentro. Não sei se você vai aguentar”. 

Sartori perguntou de volta se ele, Campag-
nolo, aguentaria ir até o fim. “Eu disse que sim 
e guiei as outras duas horas”, lembrou Reinaldo.

Outro episódio singular vivido por Campagnolo 
se deu com Jaci Pian, que em uma mesma prova 
correu em dupla com Alcedino Munaro (Simca Rally 
n° 49) e com Reinaldo (Simca Chambord n° 77).

“Era assim mesmo. Naquele tempo, a gente não 
considerava os outros cascavelenses como adver-
sários. Éramos competidores. E o que importava 
era guiar” (Jaci Pian, depoimento a Clovis Grelak).

Consagração em vida 
Muitas loucuras depois dessas, alçado à posição 
de um dos mais competitivos pilotos paranaenses, 
Reinaldo voltou a entrar na história do automo-
bilismo ao participar da prova 500 Quilômetros 
de Cascavel, em 1967 – a primeira Cascavel de 
Ouro. Ele competiu em dupla com Eduardo Fico 
de Castro no Simca Chambord n° 21.

A última corrida de Reinaldo Campagnolo foi 
o Prêmio Paulo Pimentel, em 1968, na Rodovia 
do Xisto, de São Mateus do Sul a Curitiba, com 
ida e volta em 142 km.

Dessa prova participaram 36 carros, inclu-
sive o Fittiporsche de um ainda desconhecido 
internacionalmente Emerson Fittipaldi. Reinaldo 
Campagnolo concluiu a prova em 15º lugar, desem-
penho melhor que o de Fittipaldi, que andava 
bem, mas não completou o percurso.

Nesse mesmo ano as autoridades proibiram 
a realização de corridas nas ruas de Cascavel, 
obrigando os pilotos locais a competir em outras 
cidades, enquanto fervilhava na cabeça de todos 
a ideia de construir um autódromo para a cidade. 
Quem descobriu o local mais propício foi justa-
mente Valdeci Sartori, em episódio narrado no 
livro Cascavel em Alta Velocidade.  

Reinaldo Campagnolo morreu no dia 30 de 
abril de 2025, um dia após completar 86 anos. 
Casado com Susana Mirta Campagnolo, teve com 
ela os filhos Alexandre e Stela. Foi homenageado 
ainda em vida: em 2022, a etapa final da cate-
goria Gold Classic, realizada em conjunto com 
a tradicional Cascavel de Ouro, levou seu nome. 

Ciro Nardi 
era um garoto 
relativamente 
tímido, quieto, 
de bons 
costumes
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Cascahand busca manter 
liderança na Chave Ouro

A equipe masculina de handebol de 
Cascavel, o Cascahand, disputa a 3ª etapa 

do Campeonato Paranaense Chave Ouro 2025, 
em Maringá, no Ginásio Valdir Pinheiro (Vila 

Olímpica). No sábado (10), às 18h30, o time joga 
contra o Colorado Handebol, e no domingo (11), 

às 9h45, enfrenta Pato Branco. As partidas 
serão transmitidas ao vivo pelo Instagram 

oficial da equipe. Atualmente, o Cascahand 
divide a liderança da competição com 

Londrina e Maringá, todos com 4 
pontos. A equipe busca manter o 

desempenho positivo para conquistar 
o tricampeonato estadual. A 

torcida pode acompanhar 
as partidas ao vivo no 
Instagram oficial da 

equipe.

Foi como guia de um atleta cego 
que o cascavelense Edelson Ávila 
viveu uma das maiores experiên-
cias da sua vida no esporte. Em 
2024, ele esteve na Paralimpíada 
de Paris, conduzindo o fundista 
Júlio César Agripino à medalha de 
ouro nos 5.000 metros. Embora 
não tenha recebido medalha, os 
guias não sobem ao pódio nem 
ganham premiações oficiais, 
Edelson carrega com orgulho o 
feito. “Foi uma realização. Estar 
naquele momento, em uma com-
petição daquele nível, é algo que 
vou levar para sempre”, afirma.

Atleta de alto rendimento, 
Edelson lembra que a rotina 
como guia é intensa, exigente 
e vai muito além da corrida. “É 
uma missão difícil. Você precisa 
estar acima do desempenho do 
atleta, resistir à prova e, ao mesmo 
tempo, narrar tudo o que está 
acontecendo. O guia é os olhos do 
atleta. Tem que saber exatamente 
o que dizer, quando dizer, e ainda 
correr em alto nível”, explicou em 
entrevista ao podcast De olho 
no esporte, que vem destacando 
histórias de atletas cascavelenses.

Um guia cascavelense 
campeão em Paris

Edelson Ávila viveu a experiência de guiar o campeão paralímpico 
Júlio César em Paris e agora vai para a carreira individual

Ele explica que, nos 5.000 
metros, a prova é dividida entre 
dois guias, com cada um per-
correndo metade do trajeto ao 
lado do corredor. “É uma prova 
disputada a seis pernas e três 
corações. Exige entrosamento, 
sintonia, confiança. É quase 
como uma amizade de irmãos. 
O sucesso de um depende do 
outro.” Para atingir esse nível de 
conexão, Edelson treinou durante 
meses com Júlio César. Os treinos 
incluíam não só correr lado a 
lado, mas também repetições de 
comandos verbais, simulações de 
provas e situações imprevistas. 
“Durante a prova, você precisa 
dizer tudo: onde está a curva, 
se tem buraco na pista, se pode 
acelerar ou se deve controlar o 
ritmo. Tudo isso enquanto corre 
no mesmo tempo e no mesmo 
passo. Não é fácil.”

A convivência nos bastido-
res também deixou marcas. A 
experiência de viver o clima de 
uma Paralimpíada, de se hos-
pedar com atletas de diferentes 
deficiências e nacionalidades, 
e presenciar o esforço de todos 

para competir em alto rendi-
mento, foi transformadora. “Ali, 
percebi o quanto o rendimento 
paralímpico é tão alto quanto 
o olímpico. A dedicação dos 
atletas é impressionante. São 
pessoas que superam limites 
todos os dias. É outro mundo, 
outro olhar sobre o esporte e 
sobre a vida.” Além de Paris, 
Edelson também participou de 
competições internacionais no 
Japão e na França, conquistando 
medalhas de ouro nas duas.

Carreira solo e futuro
Mesmo com todas as conquis-
tas como guia, Edelson decidiu 
virar a página. Hoje, ele voltou a 
focar na própria carreira como 
atleta de fundo. Corre nos 5.000 
metros, treina todos os dias, duas 
vezes ao dia, e participa de provas 
em todo o país. O objetivo agora 
é manter o alto nível e buscar 
pódios com as próprias pernas.

Sobre o futuro, mantém os 
pés no chão. “O nível olímpico 
é altíssimo. Ainda estou distante 

disso, mas sigo treinando com 
dedicação. A gente precisa sonhar. 
Nunca imaginei que iria um dia 
para a França como guia, muito 
menos conquistar uma medalha 
mundial. Mas aconteceu. Agora 
quero me testar como atleta solo.” 
Se surgir uma nova convocação 
para guiar nas Paralimpíadas de 
Los Angeles, em 2028, Edelson não 
descarta. “Foi uma experiência 
única.. É um ciclo que se fechou, 
mas que pode se reabrir.”

No momento, no entanto, o 
foco é outro. Edelson quer voar 
com as próprias pernas — agora 
como atleta solo — e continuar 
representando Cascavel nas pistas. 
Se antes era os olhos de outro, 
agora ele corre com os próprios 
sonhos no horizonte. A vida de 
guia muda tudo: rotina, visão de 
mundo, prioridades. Tive que abrir 
mão de muitas coisas, mas valeu 
a pena”, concluiu.

FOTOS: ARQUIVO PESSOAL

Edelson 
viveu as 
emoções 
em Paris

Stein: 100% de aproveitamento
A equipe feminina do Stein Cascavel Futsal segue invicta nas competições 

de 2025, com 100% de aproveitamento. Na Liga Feminina, o time 
conquistou duas vitórias em dois jogos, somando seis pontos. 

Pela Série Ouro do Paranaense, são três triunfos em três partidas, 
totalizando nove pontos. Os próximos compromissos já estão 

agendados. Neste sábado (10), o Stein enfrenta o Cianorte Futsal, 
5º colocado, fora de casa, pelo Paranaense. Em seguida, no dia 17, 

a equipe retorna ao Ginásio da Neva para encarar o Barateiro 
Futsal pela LFF. O Barateiro também tem seis pontos e poderá 
ultrapassar o Stein caso vença o Sergipe Futsal neste sábado. 

A torcida 
espera 

que o time 
mantenha 

o excelente 
desempenho

 ASSESSORIA

FC Cascavel precisa reagir
O FC Cascavel ainda não sabe o que é vencer na Série D do Campeonato Brasileiro. Após mais uma derrota 
para o Cianorte – adversário que tem se tornado um verdadeiro algoz da Serpente – o time volta a campo 
neste sábado (10), às 15h, no Estádio Olímpico, para enfrentar a Inter de Limeira, uma das líderes do Grupo 
G com sete pontos. Lanterna da chave com apenas um ponto conquistado, o clube precisa reencontrar 
o caminho das vitórias se quiser manter viva a esperança de classificação. O início de campanha ruim 
acende o sinal de alerta para uma temporada que, até aqui, tem sido marcada por eliminações precoces, 

tanto no Campeonato Paranaense quanto na Copa do Brasil.O grupo segue equilibrado, com Cianorte 
e Inter de Limeira na ponta (7 pontos), seguidos por Itabirito (5), Goiatuba e Operário-MS (4), Monte 
Azul (2), e Uberlândia e FC Cascavel (1). Ainda há tempo para reação, mas a margem de erro é mínima.

Reação 
tem 
quer ser 
urgente
ASSESSORIA

Cascahand 
vai pra cima

ASSESSORIA



SEXTA-FEIRA 9 DE MAIO DE 202516. PRETO NO BRANCO

PONTO FINAL

Elo Forte
Uma ação integrada entre as forças de segurança de 
Cascavel realizada na quarta-feira (07) culminou com 

nove pessoas presas em flagrante por tráfico de drogas. 
Ao todo foram cumpridos14 mandados de busca e 

apreensão nos bairros Santa Cruz, Interlagos, Floresta, 
Periolo, Santa Felicidade e 14 de Novembro. Foram 

apreendidos 271,26 gramas de droga, sendo 74,6 gramas 
de crack, 193,65 gramas de maconha e 3,01 gramas de 

haxixe; além de sete aparelhos 
celulares, R$ 2.565 em espécie, 

duas balanças de precisão e 
110 pinos vazios. “O objetivo 

principal aqui dessa operação 
é dar uma resposta à 

sociedade, uma repressão 
direta ao tráfico de drogas 

e os demais índices de 
criminalidade que eles 
proporcionam à cidade 

de Cascavel”, disse o 
delegado Ian Leão. 

Dia D de Vacinação
Acontece neste sábado (10) em todos 
os municípios do Estado, o Dia D de 
Vacinação contra a gripe para grupos 
prioritários e ação de multivacinação 
para o público geral. Em Cascavel todas 
as 46 unidades de saúde vão atender 
das 8h às 17h, sem intervalo para o 
almoço.  Até o momento, das quase 
145 mil pessoas do público-alvo da 
imunização contra a gripe, apenas 23 
mil se imunizaram, o que corresponde 
a 18,60% de cobertura, longe dos 90% 
preconizados pelo Ministério da Saúde. 
O Município conta com mais de 30 mil 
doses disponíveis. No ano passado, 
13 pessoas morreram em Cascavel 
em decorrência da influenza. 

Mecabô na Copel
O vice-prefeito de Cascavel, Henrique Mecabô, esteve em 
reunião na sede da Copel, em Curitiba, na terça-feira (06), 
para pleitear mais estrutura de distribuição de energia e 
novas subestações para Cascavel, em especial para os 
distritos industriais e áreas rurais. Ele foi recepcionado 
pelo presidente da Copel, Daniel Pimentel Slaviero, e o 
diretor Davi Campos. Mecabô entregou um documento 

com as principais dificuldades relatadas pelo setor produ-
tivo e pela população em geral. “Explicamos ao presidente 
da Copel que nossa Secretaria de Desenvolvimento Eco-

nômico inclusive está fazendo um levantamento aprofun-
dado com as indústrias dos nossos núcleos industriais 

para que possamos embasar ainda mais os encami-
nhamentos de solução por parte da companhia”, disse o 

vice-prefeito. A Copel se comprometeu a, nessa nova fase 
de investimentos infra estruturais pós-privatização, ter seu 

foco especial na região Oeste do estado. 

Maio Laranja
Estão abertas as inscrições para 
o 20° Fórum de Enfrentamento 
ao Abuso e Exploração Sexual 
de Crianças e Adolescentes em 
Cascavel. O evento acontece no 
dia 16 de maio e é promovido pela 
Secretaria Municipal de Assis-
tência Social em conjunto com a 
Unioeste o CMDCA. O tema deste 
ano é “Violência Sexual contra 
Crianças e Adolescentes: Mapa 
da Prevenção Infantil” e para par-
ticipar basta se inscrever no link 
https://server2.midas.unioeste.
br/sgev/eventos/VSCCA.

Fraude em licitação
O Gaeco de Cascavel cumpriu na quarta-feira (07) 

mandados de busca e apreensão em Cascavel, Que-
das do Iguaçu, Cafelândia e Maringá. Eles investigam 
fraudes em licitações que envolvem um empresário e 
um servidor, que seria coordenador do centro de ima-

gens de um hospital público de Cascavel. Documentos 
e equipamentos eletrônicos foram apreendidos. Um 

empresário foi preso em flagrante por posse de arma 
de fogo.  Segundo o Gaeco, as fraudes acontecem há 
mais de uma década. De acordo com a promotora do 
Gaeco, Juliana Stofela, a princípio 
houve direcionamento para que 

a mesma empresa fosse contra-
tada há anos. “Mas a questão 
do direcionamento é uma 

fraude que visa beneficiar a 
essa empresa, sendo que o 
último pregão que está em 
andamento tem valor de mais 

de R$ 7 milhões”. Com o direcio-
namento, o servidor recebia uma 
quantia após a empresa 

receber do hospital, 
o que segue sendo 

investigado. 

 Davi 
Campos, 

Daniel 
Slaviero e 
Henrique 
Mecabô
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